

INTRODUCCIÓN

La necesidad de iniciar estudios e investigaciones sobre las necesidades de ocio y tiempo libre, en la cultura de los hogares, ciudades y comunas rurales, es la conclusión, llegada al final del año de la Comisión Técnica y la creación de un espacio idóneo para responsabilizarse con este asunto. Nuestro motivo fue comenzando un programa de trabajo conjunto que planteaba tanto las investigaciones turísticas como las necesidades culturales y las necesidades recreacionales de la población.

Estos trabajos persiguen el objetivo de establecer e definir una política integral de la recreación destinada a un mayor satisfaceimiento de las necesidades de recreación en el pueblo.

El propósito de estos investigaciones es tener real y objetivamente el comportamiento de las diferentes necesidades para contribuir a su satisfacción, tratando de lograr una mayor correspondencia entre los recursos disponibles y el incremento -perspectiva de la oferta con los intereses generales de la población.

Estamos interesados en poder ofrecer los niveles de la demanda actual y pronósticos de la demanda perspectiva. Consideramos -que los planes de desarrollo recreacional deben realizarse sobre condiciones del más completo conocimiento de las características actuales de nuestra oferta.

Punto de partida de los esfuerzos a realizar es el conocimiento exhaustivo de los actuales niveles y características de la oferta Recreacional y turística del país. Las opiniones de la población sobre sus necesidades y preferencias ofrecerán diversas -

Indicativas y criterios que contribuirán a un aprovechamiento más racional de las capacidades actuales disponibles.

Estos objetivos se alcanzarán si las investigaciones se realizan simultáneamente y en coordinación con las demás organizaciones. Estas investigaciones obligarán a una gran inversión de tiempo y recursos...»

Algunos aspectos del alcance que pueden reunir estas investigaciones sobre la demanda recreacional y turística, son los siguientes:

Conocimiento de las tendencias ideológicas-sociales y económicas RECREACIÓN-TIEMPO LIBRE-TURISMO, etc., agotando las posibilidades de información y documentación nacional e internacional.

Conocimiento exhaustivo de la oferta actual y sus características.

Conocimiento de las necesidades-habilidades y preferencias de la población.

Conocimiento y evaluación de la política de orientación de la oferta.

Estudios especiales para la solución de necesidades recreacionales, en zonas o regiones de desarrollo económico fundamental del país., etc.

DIFERENCIAS ENTRE LOS GRUPOS SOCIALES DE LA PUEBLA
AZULINA.

Al desarrollar sus análisis y paseos de visita, los Encuestados observaron en los resultados de desarrollo perjudiciales de la intervención y variaciones (interventor-los) existentes priorizar los trabajos de investigación sobre la atención médica que preveían los alcaldes socialistas de la época oca-
do. Considerando que esta investigación tenía una posiblidad más favorable de lograr un aproximamiento al alcance de dichas instalaciones.

Los problemas a investigar fueron agrupados en los siguientes aspectos:

- 1.- Cantidad de usuarios asistentes; sus preferencias y carac-
terísticas socioeconómicas;
- 2.- Grados que notaron ciertas semejanzas de diferenciación entre el público acudiente a uno y otro circuito;
- 3.- Condiciones materiales (físicas) actuales de los cir-
cuitos;
- 4.- Necesidades de mantenimiento;
- 5.- Necesidades y problemas en la fuerza de trabajo;
- 6.- Utilización o substitución de la capacidad instalada.

OBJETIVOS.

Los principales objetivos a los que se refiere este informe son los siguientes de este Investigación en las diferentes localidades:

- 1.- Describir las magnitudes de la actividad y su situación actual en los aspectos referentes a:
 - a) disponibilidad instalada
 - b) disponibilidad en uso
- 2.- Analizar las posibilidades de optimizar el funcionamiento de los círculos con la disponibilidad instalada actualmente.
- 3.- Conocer las deficiencias e insuficiencias actuales en los aspectos:
 - 1) Funcionamiento administrativo
 - 2) Organizativos
 - 3) Situación de la fuerza de trabajo
 - 4) Necesidades de recursos materiales; mantenimiento.
- 4.- Otros factores que inciden en esta situación:
 - 1) Transporte público
 - 2) Higiene
 - 3) Problema de contaminación de las aguas.
- 5.- Conocer la cantidad de usuarios que habitan a los círculos bajo estudio.
- 6.- Conocer por el método de encuesta, las principales características socio-económicas y las preferencias de los usuarios de taquilla, que constituyan el porcentaje mayor de los usuarios de los círculos.

Tercer: Proveer las posibles soluciones a los problemas planteados y / o sugerirlos con el fin de optimizar el uso investigado para su administración y evaluación.

TIEMPO DE LA ENCUENTA EN LOS CÍRCULOS SOCIALES DE LA PUEBLA ORDEZ

Este encuesta se realizará en los círculos sociales: Félix Elizalde, José R. López, Julio A. Nolla, Bravilio Gómez, Patricio Lemus, Otto Marcellán, y Armando Restre, en la semana comprendida del 14 al 20 de agosto.

El motivo y alcance de esta encuesta es cumplir con el ESTUDIO.

Los objetivos fundamentales de esta encuesta son:

1.- Obtener información para conocer las características sociales de los usuarios de los círculos mediante las siguientes variables:

- | | | |
|--------------|---------|-----------------|
| 1) ocupación | 3) raza | 5) estado civil |
| 2) sexo | 4) edad | 6) escolaridad |

2.- Conocer las preferencias de los usuarios en relación a los servicios que se le ofrecen en los círculos sociales.

3.- Conocer para cada círculo el total diario del personal que ha entrado, durante el tiempo que dura la encuesta.

4.- Conocer la cantidad de usuarios que han utilizado los servicios de la taquilla durante todos los días en la

- Per. Cuestiones de acuerdo con satisfacción en el manejo de los
residuos de tequila.
- Queso. Optimismo de los usuarios sobre las cifras y eva-
luación de su preferencia por un determinado alcohol.
- Per. Consideración de la composición de los grupos socio-
los que utilizan - los difieren, los que no lo hacen.
- Per. Clase de permanencia promedio de los círculos.
- Per. Horas de estar en el bar y en relación con el consumo
de tequila, aquella que más y hasta que punto -
- El manejo y disposición de los residuos de tequila, para
también considerar un licorero con vienes o soluciones -
una alternativa para aplicar en su establecimiento más profundo
en un ambiente propicio para obtener buenas condiciones
que no podrían obtener en una estableci-
miento en un Circulo Social.

INTERROGATORIO:

Respecto del manejo que se hace con los
residuos: está constituida por todos aquellos usos
y aplicaciones de tequila de los círculos social -
los que utilizan la misma dentro de su estable-
cimiento en el manejo del círculo de la tequila.

Horas de consumo promedio por todos los usuarios de
tequila:

TIPO DE USUARIO:

Usuario de tequila: Se considera usuario de tequila todo -
para calificar el manejo de la muestra se considera aquella
que utiliza la tequila para los
usos que a la población de hogares y empresas por ejemplo,
fines programados.

Usuario: Se considera usuario habitual a aquella que

siguen una cierta formación en conocimientos e ideas
relacionadas socialmente. Estos conocimientos son reflejo
de determinaciones en 7 categorías distintas de cono-
cimientos (ver cuaderno 2).

Variables Se considera variable un individuo, o grupo que se
encuentra en el estrato social o las divisiones sociales consi-
deradas. Es decir, se considera que en los niveles de la estratifi-
cación social existen y que en los niveles de la estratifi-
cación social existen y que en los niveles de la estratifi-
cación social existen y que en los niveles de la estratifi-

Variables A los niveles de estos niveles se considera variable
de círculo social que habita y tiene uso de él.
que es una muestra simple de análisis la totali-
dad de los niveles.

MÉTODO MUESTRAL

Se empleará un modelo ESTATÍSTICO para obtener una
muestra, un estrato, un muestra de proporciones con selección estatís-
ticas.

De modo que el espécimen de muestra queda concebida en la
forma siguiente: cada círculo social se considera como una
subpoblación a su vez, dentro de cada uno de ellos el sexo de-
termina dos subpoblaciones. Por otra parte, el período de
la semana en que se recogerá la información será dividido en
DIAS LABORABLES, días comprendidos de lunes a viernes y, DIAS
FESTIVOS, incluyendo los sábados y domingos.

TAMAÑO DE LA MUESTRA

Para calcular el tamaño de la muestra se solicitará información
en cuanto a la asistencia de hombres y mujeres por círculo,

agrupaciones según el día de la semana y correspondiente para
determinar si facilitaba o dificultaba realización estos procedimientos -
esta cifra corresponde a la cifra media diaria. La confiabilidad
de la disponibilidad de los datos depende en un considerable
medio de acuerdo con la probabilidad individual de estos res-
puestas y, por tanto, la fiabilidad de su empleo para el
fin perseguido.

Se llegó a la conclusión de un muestreo muestral de 10,000 en
entrevistas para los 7 días de durante la semana; 400 ent-
revistas por ejemplo de lunes a viernes y 600 para sábado y
domingo. De éstas, 1,000 para cada cifra dividida en
500 de hombres y 500 de mujeres.

Es bueno señalar que si se toman 400 entrevistas para el
periodo entre lunes y viernes (de lunes a viernes) corresponden
a 60 días hábiles que con la selección sistemática —
pueden generar sesgoes o no, pero evitando siempre la
posibilidad de aumentar o disminuir al paso de selección —
compensatoria un día con otro, logrando así el monto de 400
entrevistas fijadas para el periodo en cuestión.

Aún cuando el tamaño sea 400 para la muestra en las condi-
ciones ya especificadas, no cubre contra cualquier pobla-
ción con una confiabilidad del 95% y un error en la pro-
porción estimada de 5%, en la realidad la confiabilidad —
se mantendrá constante pero el error de muestreo aumentará
toda vez que no es posible saber de antemano el grado de
habitualidad del usuario hasta que ella resulte selecciona-
da, lo cual podrá disminuir en algún modo el tamaño mue-
stral.

PERSONAL DEL PUNTO DE CONTROL.

Todos los funcionarios del servicio de la muestra, el tiempo de servicio presente del establecimiento, la necesidad de autorización de los jefes que garantizan la adecuación del servicio, se han cumplido en lo siguiente informaciones:

CLASIFICACIONES. DISTRIBUCION. CANTIDAD CORRESPONDIENTE. TOTAL.

F. Almazan	10	2	1/2	4	13	para 2. Importante. Del control.	17
J. R. Rodriguez	4	4	2	1	11		
J. A. Medina	7	4	4	2	13	Importante. Del control.	13
R. Coronelazos	7	4	2	1	14		
F. Llamas	6	4	2	1	13	Importante. Del control.	13
O. Parallada	4	4	2	1	11		
A. Montre	4	4	2	1	11	Importante. Del control.	11
	42	20	14	7	93		

Es preciso contar con un personal entrevistador de reserva para casos imprevistos. Estos entrevistadores deberán permanecer del punto de control para ser enviados rápidamente a cualquier oficinal en donde se presente una eventualidad.

PERSONAL DEL PUNTO DE CONTROL.

1 - Jefe del punto de control

1 - compañero estadístico

1 - auxiliar del jefe de punto de control

al viviente al de agosto con todos los componentes entrevistados por y coordinadores.

• Punto 7

INFORMES GENERALES - Para la reunión, se han preparado los siguientes informes:

1.-	DO
2.-	DO
3.-	DO
4.-	DO
5.-	DO

REUNIÓN DE TÉCNICOS

Se ha elegido la fecha de la reunión y el personal que participará. La reunión se celebrará el lunes 11 de Agosto, para comenzar las reuniones a las 10.000 horas a 1/3 o 1/2, para la impresión del informe.

Las disponibilidades de los técnicos entrevistados serán oportunas a las 10.000 horas. Impresión del cuestionario. Privilegiado del INIIT.

1.- Un transporte fijo e independiente del punto de control, durante la duración de la reunión.

2.- Conveniencias con el mejor grado de detalle posible, las tres.

3.- Transporte material de servicios, medicinas, etc. INIIT.

4.- Apéndices para unir el público INIIT.

5.-

6.- Grabadora portátil. INIIT.

Ajustarán las instrucciones y el cuestionario.

7.- Cámara fílmica portátil. INIIT.

8.- Cámara fotográfica. INIIT.

ENTRENAMIENTO DE ENTREVISTADORES

No han programado dos seminarios.

El primero se efectuará en el salón de conferencias del INIIT, el viernes 11 de agosto con todos los compañeros entrevistadores y coordinadores.

El domingo a las nueve de la mañana, seminario teórico-práctico, consistirá en un ensayo general de la encuesta. Al final se efectuará una reunión para analizar los problemas surgidos en la práctica con los entrevistadores, aplicación del cuestionario, medidas de aseguramiento administrativo, etc.

La encuesta comenzará el lunes 14 de agosto y el personal debe estar en su puesto de trabajo a las 7 AM. para comenzar la encuesta.

Adolfo Benítez Miranda Francisco Barbero

Las taquillas de los siete círculos serán abiertas a las 7.30 AM. durante la semana de la encuesta. Arnes Carlos Rodríguez

Gutiérrez Mercado Llambrión Alberto Castillo

LAS INSTRUCCIONES AL PERSONAL

José María Juan del Valle

Se confeccionaron con el mayor grado de detalle posible, las instrucciones a los administradores de los círculos, a los entrevistadores, a los coordinadores, y para el personal del punto de control.

Adjuntamos las instrucciones y el cuestionario.

Constituye el organismo gestor las operaciones societarias de la Nación.

Características actuales de los Círculos.

- Actualmente, al acceso a estos círculos es libre, y generalmente los servicios de taquilla que en él se brindan.
- El mantenimiento de las instalaciones de los círculos no se ha efectuado, durante estos años, en forma sistemática, acorde con las responsabilidades de las mismas.
- Desarrollo edilicio registró un alto mantenimiento sólo por parte del Estado. En cambio, las instalaciones denominadas como casetas y pabellones se encuentran deterioradas y en desuso. Los parques infantiles también se encuentran en mal estado.
- La evolución de esta situación hasta hace unos años, se enfocaba a partir de la pertenencia de estos círculos al INTI, lo que hacía que no se priorizaran para ellos los recursos disponibles de reparación y mantenimiento.

En 1973, en una investigación realizada por el Instituto de la Domanda Interna en los círculos de esta zona este de La Habana, se recomendaba la creación de una Empresa que administrase los Círculos Sociales con el fin de que no dependiera sólo de ella, la asignación de los recursos para su mantenimiento.

La situación actual presenta alguna mejoría en algunos aspectos, pero evidentemente, esta solución no ha dado los resultados esperados.

- En cuanto al uso que nuestra población hace de estas instalaciones hasta señalar que, durante la semana del 14 al 20 de agosto de 1972 (fecha en que se recogió la información para la investigación del INT) asistieron 317 600 usuarios; lo que permite inferir que durante el mes asistieron más de UN MILLÓN de personas.

Los servicios de taquilla -en esa misma semana- fueron utilizados por 145,100 usuarios. Es posible predecir para un mes la cifra de MUSIO MILLÓN de usuarios de taquillas.

esta mayor eficiencia de utilos para disminuir como uno de los riesgos que más perjudican en el deporte de las taquilleras, pero es un resultado positivo una efectiva, pero menor, hoy perdida de tiempo, porque ahora, durante los últimos años, se ha realizado algún tipo de reorganización y mejoramiento en los tipos de los mismos.

- De acuerdo a la organización de los diferentes sectores, en Puntadas existen no tan organizadas soluciones tendientes a garantizar el calidad y mejoramiento de las buenas decisiones por parte de los usuarios, y darles una atención debida a estos recursos.

Estas soluciones escritas, sobre todo en los primeros años desempeñan un importante libre al público, debido a las normas y mal cuidado de las instalaciones.

En recientes ocasiones se han plantado algunas medidas de control social, entre otras, el establecimiento de reglamentos internos que reservan los deberes y derechos en el uso de los círculos. Estas soluciones, sin embargo, no han sido utilizadas en la práctica.

- La fuerza de trabajo que atiende los áreas de taquilla y gastronomía no es seleccionada con rigor, existiendo muchas incapacidades y personal de baja escolaridad. Esto debe tenerse en cuenta, en cualquier alternativa organizativa que se piense en práctica.

Resultados de la investigación realizada por el IBI

En agosto de 1971, la Dirección de Recreación y Turismo del Instituto de la Demanda Interna, realizó una investigación en los 7 círculos de La Habana-este para ayudar a la toma de decisiones en cuanto a la organización de los mismos.

En esta investigación se consultaron:

- 7 704 usuarios de las taquillas
- a los administradores de dichos círculos
- a 159 taquilleros.

Los resultados más significativos fueron:

- Del total de los entrevistados, el 65% asistió a los círculos acompañado por niños (menores de 12 años).
- Las mujeres y los niños constituyeron el 69%.

- El 1.º de Mayo, como Presidente, realizó una concentración en la playa para celebrar el Día del Trabajador.
- Los administradores crearon un CCC para que cada uno de los tres se convierta en su propia administración.
- El CCC estableció que el Programa Marítimo incluiría que el CCC controlaría las playas, 10 de octubre y cuatro playas más.
- Se demandó la existencia de una normativa preferencial de los marines por un determinado oficio, el CCC de los administradores tiene que combinarlo anterior, cada vez que lo hace, a un determinado oficio.
- El CCC mantiene individualmente los oficios navales.
- Los administradores plantearon como el problema fundamental de los oficios la falta de mantenimiento.

Alternativas de organización

Para la solución de los problemas confrontados por los Círculos se han planteado las siguientes alternativas:

1. Pasar la administración de los oficios a los Sindicatos Nacionales.
2. Creación de un Plan de asociación (Renta Directiva).
3. Establecer una estrategia de pración con entrada libre.

Las alternativas 1 y 2 establecen, en una u otra forma, 11 militantes para el acceso a los Círculos Sociales. Saliría que considerar en éstas, además de los efectos ideológicos en la población, el alcance mismo de la limitación, lo que pudiera conducir a situaciones delicadas en un futuro.

Debe tenerse en cuenta además, que el efecto de una limitación en esta área recreacional de playas, pudiera afectar a la zona de playas del este de La Habana (Jacuzzo, Mágano, Santa María, Guanabo), la cual es bastante crítica en estos momentos, sobre todo, en cuanto a la transparencia se refiere.

otras alternativas tienen como ventaja la de poder marcar otra una participación más activa por parte de los trabajadores (alternativa 1), o de los socios y junta directiva (alternativa 2), en cuanto a la organización y atención de los círculos.

La número 3, puede pensarse como una alternativa flexible de TRANSICIÓN, pues no es la solución definitiva, pero que tiene como ventaja la de permitir evaluar la experiencia - que surja del nuevo sistema de gestión económica, al mismo tiempo que permite pensar en la mejor forma de adecuar la organización de los círculos en la estructura institucional en el marco de los poderes populares y de la estructura organizativa del país.

La estrategia a seguir con los precios, puede tener varias alternativas como son: cobro de los servicios de taquilla, cobro de la entrada al círculo, etc.

En las tres alternativas, debe definirse la política tendiente a garantizar el mantenimiento de las instalaciones.

Entendemos que es necesario establecer una política recreacional que permita contemplar los Círculos Sociales de La Habana-oeste, dentro de la problemática recreacional de - La Habana en su conjunto.

La Habana, 16 de octubre de 1975.

"Año del Primer Congreso"